

(第一類 第九号)

衆議院

経済産業委員会議録第十二号

(二九五)

平成二十八年五月二十日(金曜日)

午前九時開議

委員長 高木美智代君

理事 神山 佐市君 理事 佐々木 紀君

理事 佐藤ゆかり君 理事 田中 良生君

理事 山際大志郎君 理事 伴野 豊君

理事 升田世喜男君 理事 富田 茂之君

理事 井野 俊郎君 理事 石川 昭政君

理事 尾身 朝子君 理事 大見 弘志君

理事 岡下 昌平君 理事 井上 宏司君

理事 勝俣 新君 理事 平塚 梶山

理事 関 芳弘君 理事 坂谷 城

理事 朝彦君 理事 福田 福田

理事 三原 政久君 理事 富樫 真島

理事 宮崎 康浩君 理事 前川 恵君

理事 井出 貴之君 理事 宮川 典子君

理事 田嶋 要君 理事 木下 智彦君

理事 本村賢太郎君 理事 中根 康浩君

理事 藤野 保史君 理事 林 洋介君

理事 木下 智彦君 理事 近藤 康浩君

經濟産業大臣 経済産業大臣政務官

政府参考人 (文部科学省大臣官房審議官)

政府参考人 (厚生労働省大臣官房審議官)

政府参考人 (厚生労働省大臣官房審議官)

政府参考人 (厚生労働省大臣官房審議官)

政府参考人 (厚生労働省大臣官房審議官)

政府参考人 (厚生労働省大臣官房審議官)

政府参考人 (厚生労働省大臣官房審議官)

同日 辞任

補欠選任

同日 辞任

補欠選任

委員の異動
五月二十日

辞任

補欠選任

同日 辞任

補欠選任

委員の異動
五月二十日

辞任

補欠選任

同日 辞任

補欠選任

委員の異動
五月二十日

辞任

補欠選任

同日 辞任

補欠選任

宮川 典子君 穴見 陽一君
五月十六日
直ちに原発ゼロを求めることに関する請願(本
村伸子君紹介)(第二〇七七号)
原発再稼働をやめ、再生可能エネルギー中心の
社会への転換を求ることに関する請願(本村
伸子君紹介)(第二〇七八号)
同月十八日
原発からの速やかな撤退に関する請願(畠野君
枝君紹介)(第二一七一号)
脱原発を実現し、自然エネルギー中心の社会を
求めることに関する請願(畠野君枝君紹介)(第
二一七二号)
即時原発ゼロを求ることに関する請願(齊藤
和子君紹介)(第二一七三号)
同(志位和夫君紹介)(第二一七四号)
同(畠野君枝君紹介)(第二一七五号)
は本委員会に付託された。

○高木委員長 これより質疑に入ります。
○高木委員長 御異議なしと認めます。よって、
○尾身委員 おはようございます。自由民主党の
尾身朝子でございます。
きょうは、質問の機会をいただきまして、あり
がとうございます。
質問の前に、先月発生した熊本地震により犠牲
となられた皆様に深く哀悼の意を表するととも
に、被災された方々、その御家族・関係者の皆様
に心よりお見舞い申し上げます。被災地の一刻も
早い復旧を心からお祈り申し上げます。
この地震では、多くの中小企業の皆様が被災さ
れました。この方々が、困難を乗り越え、安心し
て事業を継続していくよう、しっかりと支援
を議題といたします。
この際、お詫びいたします。
本日、政府参考人として金融
府総務企画局参事官齋藤通雄さん、文部科学省大
臣官房審議官浅田和伸さん、厚生労働省大臣官房
就職をする際の受け皿になるなど、多様な働き方

審議官濱谷浩樹さん、経済産業省大臣官房審議官
保坂伸さん、経済産業省大臣官房審議官中山隆志
さん、経済産業省大臣官房審議官黒澤利武さん、
経済産業省産業技術環境局長井上宏司さん、経済
産業省製造産業局長橋谷敏秀さん、経済産業省商
務情報政策局長安藤久佳さん、中小企業庁長官豊
永厚志さん、中小企業庁事業環境部長木村陽一さ
ん及び中小企業庁経営支援部長土井良治さんの出
席を求め、説明を聴取いたしたいと存じますが、
御異議ありませんか。

そのように決しました。

本日の会議に付した案件
政府参考人出頭要求に関する件
中小企業の新たな事業活動の促進に関する法律
の一部を改正する法律案(内閣提出第四六号)
(參議院送付)

○高木委員長 これより会議を開きます。
内閣提出、參議院送付、中小企業の新たな事業
活動の促進に関する法律の一部を改正する法律案
を議題といたします。
この際、お詫びいたします。
本案審査のため、本日、政府参考人として金融
府総務企画局参事官齋藤通雄さん、文部科学省大
臣官房審議官浅田和伸さん、厚生労働省大臣官房
就職をする際の受け皿になるなど、多様な働き方

いうのは、もともと他国では仮設のセンターを建設している。これが通例だそうです。これで、今のところ、どうもまだ、既設の東京ビッグサイトを使うということでオリンピック計画が進んでいるので、これはまだとう話なんですが、されば、例えば、東京都内の築地市場の時、地がござりますので、ここに五万平米規模の仮設の展示場、あるいは八万平米の仮設の展示場をつくれば、全く七ヵ月間使えないということがあるので、ぜひ、中小企業のために、このようないことを政府としても力を入れてやっていただきたい、こんなお話を来ております。

これにまして、幕張メッセもございま
ちよつと見せていただきましたが、成田空港の近く
に国際展示場をつくるというのは、前回が前々回の先生の公約の中に入っていましたので、それも含めて、現在の大蔵としての御所見をお伺いいたいと思います。

して、これも影響があるわけでございます。
空港の近くにこういう大きなコンベンションセンターがあるといろいろ利便性が高まるだらうと、
いうことで、私は空港周辺の設置を主張しているところです。いままして、地元の成田市もおよそ整
成なんですねけれども、なかなかいろいろな問題があつて、実現には全然至っていないところでござ
います。

ただいま御指摘の件でござりますけれども、東京都が主体でございまして、東京都は、展示会の関連事業者への影響を最小限にするため、まずは大きなサイトからの近隣地であること、それから必要な展示面積を確保できることといった条件のもとでさまざまな選択肢を検討してきた結果、お台場地区の仮設展示場の設置やビッグサイトに隣接する拡張棟の早期竣工などの措置を表明したふうのというふうに聞いているところでございます。

どこに仮設展示場を設置するかは都が判断する事項でございまして、経産省としてはコメントする立場はないのではないかというふうに、ど

らかといふと差し控えたいなども思つております。

そういうしたことから、展示会の関連事業者の声をよく聞いて、そして、展示会の開催が可能な限り実現する方策などにつきまして、東京都あるいは千葉県の関係自治体やら関係省庁等と調整してまいりたいというふうに思っています。

○大畠委員 経済産業省、国と都の関係ですか
ら、そういう御答弁しかないと思いますが、た
だ、先ほど申し上げましたように、今の計画で
れば、七ヵ月間東京ビッグサイトというのが、国
際展示場として、仮設の展示場でさえ使えない

いうことで、この間の五万社の出展機会がなくななる、一兆六千億円の経済効果も失う。オリンピックというのは非常に大事だと思いますが、中小企業に言つてみれば泣いてくれと云うのは、これ業は経済産業省として、よしとするわけにはいかない

いんじゃないですか。

態ですよ。それから、公明党の中野さんもおしゃつていました。何をしたらしいかわからぬといふのが中小企業の実態だといふんです。与党の皆さんでさえ、地域の状況を聞いてみるとこういう声なんですから。

そのときに、七ヵ月間もせつのかくの出展機会、地元で一生懸命穴あけ機械をやつたり切削をやつっている企業としては、オリンピックみたいなものですよ。オリンピックに、予選会に出て、うちはこんなことができるんですよというPRの提唱なんですね。その機会を七ヵ月間も奪つてしまふ

まつたのでは、その中小企業の死活問題に直結しかねません。

したがって、仮設展示場というのも、二万四千

平米つくらんだけれども、オリンピックの期間中、警備の都合で取り壊すという話ですから、今く意味がなくなっちゃうんですよね。であれば、築地なんかが空き地で、今、聞くところによると

まだ使用計画が何もないというんですよ。だから、二二のところが、五万平米でもまあんとした

のをつくって、この仮設展示場、二万四千平米なんかやめちゃつて、つくつてやれば、何もオリジナル期間中閉鎖する必要はないんですから。

んじやないかと。中小企業が困るんだから、オリンピック期間中会場を閉鎖するみたいな計画はやめてくれ、こんなことは言えるんじやないかと私は思います。

さらに、東京ビッグサイトを、メディアセン

タ一、これは主にテレビ関係の機材を入れるそうですが、この改造費に二百億というふうに言われていますが、これが、これでは足りないんじゃないのか、一千億近くになるんじゃないのか、こういう話も聞いています。

ですから、もう一度、投資効果じゃありませんが、それだけのお金をかけるんだつたら、もう一回いろいろなことを考えてみる価値があるんじゃないかな。東京都だって考えますよ、と私は思いました。

ます。オリンピック最高先で、中小企業に活用して貰うことは、これは経済産業省として、よしとするわけにいかないと思うんですが、この件について、再度、これはやはり大臣の御決意をお伺いしたいと思います。

○本國務大臣、大島先生提案の契地市場跡地を含めて、東京都あるいは千葉県あるいは関係自治体、関係省庁と、いろいろ方策などを検討し調整してまいりたいと思っております。

を聞きながら適切に決断し、東京都とも連携して対応していただきたい、そういうことを申し上げて、私の質問を終わります。

○高木委員長 次に 藤野保史さん
○藤野委員 日本共産黨の藤野保史です。
本法案は、中堅、中小そして小規模事業者の経営力を強化する、そういう法案だと認識しております。

ます。

ニッポン一億総活躍プラン、案を見させていただきますと、本法案が何回も出てきて、わざわざ明記されて、これによつていろいろなことをやるんだ、経営力を強化するんだ、こううたわれております。

このプランの中身の中是非は別としても、私た
ちも、中小企業や小規模事業者が活性化する、こ
れ自身は、本当に地域経済あるいは国民生活の向
上にとつて極めて重要な課題だと思つております。

本法案は、そうした経営力強化をどうやって図るのかということでいろいろ言っているわけです
が、ITとかロボットの導入などもメニューに上
がっているということで、それはそれ自体否定す
るものではないわけですがけれども、中小業者ある

いは小規模業者、規模が小さくなればなるほど、大事なのはやはり人の力になつてくるというふうに思つております。

和この間、おおむねの事実をうながすのであります。個人として、大目に見て、結構は会社も事業も発展していくんだというお話を聞いてまいりました。この視点がやはり大事なのではないかということで、きょうはこの立場から質問をさせていただきたいと思ふます。

本法案は、中小企業等の定義を追加しまして、この中に社会福祉法人や医療法人、NPO法人等を対象に含めるということになつていて、私は、が、間違いないでしようか。

○豊永政府参考人 委員のおっしゃるとおりだと
考えます。

人 NPO法人にも支援が当たってていくところになるとと思うんですが、今、地域で回つてみると、やはり地域を支えている、雇用を支えているのは、いろいろな企業があるんですが、その中

でも、社会保障、医療や介護、こうした事業所が地域を支えているというのを、私も地元でたびたび痛感しております。

これは全国的な傾向だと思うんですが、これも

で雇用を支えている産業について中小企業庁はお
ちよつと中小企業庁に確認したいんですか 地域
調べになつて、都道府県ごとに、上位五位の産業
といいますか、出されていると思うんですが、ど
りょうな大元こなつてひますでしようか。

○土井政府参考人 お答え申し上げます

医療、介護分野の雇用者数が一番多い都道府県
が多数あるというのは事実でございます。

この背景には、地域の雇用を担う中心産業はかつての製造業から小売・サービス業や医療、福祉業に変遷しておりまして、製造業の従業者数が減少している一方で、サービス業とか医療、介護業者が従業者数をふやしている状況にあると思います。

日本全体で見ましても、医療・介護業における従業者数は、平成十四年の四百三十万人から、平成二十八年には七百七十一万人に、この十五年間

で大きく増加しておりまして、地域の雇用を支えます重要な産業に成長してきていると認識しております。

○藤野委員 その資料を見させていただきま
ります。

と、やはり上位五位で医療業とかそういうものの第一位のところもたくさんあります。

位、社会保険、社会福祉、介護事業が第五位といふことですし、私の選んでいただいている北陸信

越ブロックでいえば、医療業が長野、石川、富山、福井でいずれも第二位、あるいは、社会保

陰、社会福祉、介護事業が新潟、富山、石川などで第三位ということで、まさに地域で雇用を支えているモノの産業になつてはいるということがあります。

きょうは、その中でも特に介護事業についてお話をうながしてみたいと思います。

話を伺いたいと思っております。

れました。将来の介護需要に即した介護サービス提供に関する研究会という研究会をつくられて報告書を出されていると思うんですが、ここを拝見しますと、いろいろ介護のことがおっしゃられていて、いただいた資料では、介護保険給付費といふのは予算ベースで十兆円を超えてる、関連を含めればそれ以上の波及効果も既に及ぼしているうのうは予算ベースで十兆円を超えてる、関連をこの報告書で、今、この十五年間のお話がありましたが、今後必要になる介護職員の数の見通しについて、どのように推計をされてますでしょうか。

○保坂政府参考人 お答え申し上げます。

将来の介護需要に即した介護サービス提供に関する研究会におきまして、厚生労働省の過去の調査をもとに、当省で一定の仮定を置いて試算をしましたところ、高齢化による介護需要の増加等に伴いまして、一〇三五年にさらに約百万人の介護職員が必要だと計算したことなどがございます。

○藤野委員 そうですね。今後さらに大変多くなつてくると。報告書を見ますと、一〇三五年には、全就業者数に占める介護職員の割合は現在の二倍近くになる、都道府県によっては、全就業者数に占める介護職員の割合が一〇%近くになるところもあるという推計なんですね。実に十人に一人の方が介護職員ということも出てくるわけですね。これは大変なことだと思います。

つまり、介護事業所など社会保障に関連する産業というのは、まさに地域の雇用を支える重要な役割を果たしている。ですから、こうした事業所を応援するということは、雇用を支え、地域経済を応援する、もちろん経済産業省にとっても重要な仕事になつてくると思ってるわけです。

さらに、これはちょっと大臣にもお聞きしたいんですねけれども、私、お話を聞いた中ではつと思いましたのは、こういう御主人がいたんですね。自分のうちの近くでNPO法人が親の介護をやつてくれた、だから自分は商売を続けられたんだと。いうふうにおっしゃっていたんですね。

この方は老舗の御主人なんですけれども、まさに介護事業所というのには、介護を引き受けることによって、自分たちの事業所で雇用をつくることはもちろんなんですが、ほかの事業者さん、商売されている方が介護職をしなくても済むような、そういう役割も果たしている。

介護離職というとサラリーマンという印象もあるわけですが、そうではなくて、自営業者や商売をやっている方にとっても、親の介護で仕事ができなくなるなどということはあるわけとして、そういう意味でも大変重要な役割を果たしている。直接、雇用を支えるだけではなく、間接的にも地域の雇用を支えている。

ですから、大臣、逆に言いますと、身近で、地域で介護事業所がなくなっていくことになりますと、これは、地域で商店や商売をやっている方が存続できなくなってくる、こういう点も直結してくると思うのですが、大臣、この点、いかがでしょうか。

○林国務大臣 介護事業者は地域の経済や雇用を支える重要な役割を担っております。安定的な事業を営むことができる環境を整備することが重要だらうというふうに考えております。

小規模な介護事業所につきましては、一般に人件費比率が高くて、職員の待遇改善や生産性向上投資のための余力に限りがあるなどの課題があります。IT化による事務負担の軽減など、生産性向上の方法をわかりやすく示すこととしております。

また、小規模事業者持続化補助金によりまして、介護事業を行なう小規模事業者の広報などの販路開拓を支援しているところでござります。

今後も、関係省庁と連携しまして、医療・介護・保育の分野で事業分野別指針の策定を検討しております。IT化による事務負担の軽減など、生産性向上の方法をわかりやすく示すこととしております。

らのサポートをしっかりと行つてまいりたいと思つております。

○藤野委員 今、大臣から、厚労省という名前も挙がりまして、関係省庁と連携してという答弁がありました。

やはりこれは、経営面ということもありましたけれども、今の制度をどうしていくかという点でも少しつき連携していただきたいということを今からまたお聞きしたいと思うんです。

こうした介護事業者が、私、直接、実際お話を聞いてまいりました。地元の一つであります長野県では、昨年十一月に、安心・持続可能な介護保険に向けた交流フォーラムというものの開催をされました。このフォーラムに向けて、県内の事業所の介護事業者の方にアンケートをとりますと、大変興味深い結果なんですね。

例えば、職員が足りているというところは四四%ありました。しかし、確保困難が五六%で、とりわけ地域密着型の介護事業施設では、七割が職員の確保は困難だ、こういう回答であります。赤字が大変多いわけですがれども、赤字の原因で一番多いのが介護報酬の引き下げなんですね。これが四割近く達しております。介護報酬の引き下げによる減収率が一〇%を超えた一割以上減収したというところが地域密着の施設で大変多くなっているという状況が浮かび上がりました。

安倍政権というのは、介護離職ゼロというのをずっとと言つておりますし、今回も掲げられていました。しかし、実態としては、この介護報酬の引き下げというのが、今本当に地域に、昨年四月にやられましたけれども、地域で頑張っている、踏ん張つている小規模な介護事業者に極めて大きな打撃を与えてるというふうに思つんでです。

これは、前提として厚労省に認識をお聞きしたいと思うんですが、そういう認識を厚労省はお持ちでしょうか。

○渕谷政府参考人 お答えいたします。

平成二十七年度の介護報酬改定におきまして

は、全体として、事業者の安定的な経営に必要な収支差が残るようになつて、適正化を行う一方で、介護職員につきましては、一人当たり月額一万二千円相当の待遇改善を実現するための加算を設けるとともに、中重度の要介護者等を受け入れる場合に加算するなど、きめ細かく配慮することによりまして、質の高いサービスを提供する事業者には手厚い報酬が支払われるなど、一律の引き下げとならないようとしたところございます。

また、介護報酬改定後も、介護報酬の請求事業者がつてきていたり、現在、安定的に介護サービスが提供されているものと考えております。

○藤野委員 厚労大臣も、安定的にサービスが提供されていると。その理由は、報酬の請求が上がつてきていたり、本当にこれは実態を見ているのかと。東京商工リサーチによりますと、二〇一五年一月から十二月に発生した老人福祉 介護事業の倒産、この件数が、調査以来過去最高になつた、前年比四〇%増。その中で、小規模事業者の倒産が全体の六五・七%を占めているというふうなボートを発表しました。

この東京商工リサーチはこう言つているんですね。特に定員十人以下の小規模デイサービスの基本報酬の下げ幅が大きく、その影響が懸念されてゐたが、その増加が目立つたといふんですね。基本報酬を下げているんです。加算、加算と今おつしやいましたけれども、加算というのは、小規模事業者にとっては、申請も大変だし、その計算の条件を満たす環境整備もこれまで大変なわざで、加算じゃ無理だと。一方で基本報酬を下げておいて、それによって一〇%以上減収というところがたくさん生まれているもとで、加算で何としろと言つて、対応できない、だからやむなき處を選んでしまうというところが多いんですね。

私は、こうしたところの実態をまず踏まえるべきだと。請求が上がつてきているから、どの事業者から上がつてきているかわからないもとで、申請

求が上がっているからいいんじやなくて、地域で頑張っていた小規模デイを含めた事業者がふえたのか減ったのか、あの介護報酬によつて。そこをリアルにつかむ。そうしてこそ、やはり実態というのが見えてくるというふうに思うんですね。

せひこれは、厚労省、できないはずはないと思ふんです。請求が来ているからいいんだじやなくて、どんなところから。先ほど言つたように、各地域で、産業で、これだけやつてはいるといふのをつかんでいるわけですから、そこがふえているのが減つてゐるのか、これはぜひつかんでいただきたいというふうに思います。

時間の関係で先に進ませていただきますけれども、やはりこうした具体的な中身をもう少し紹介させていただきたいと思うんです。

私は、長野県の三つのNPO法人から具体的なお話を聞いてまいりました。

木曽地方で、山の中ですけれども、介護事業をされているNPO法人は、経営者はこうおっしゃっていました。生産性を上げろといつても、頑張つても上がるものではない、人を対象にして人がやつてゐる事業なので、そう簡単じゃない、やはり、介護報酬、基本報酬を上げてもらわないと困ると。その方は、木曾の人のために、木曽地方の人のために介護事業をやりたいと、建設業から転業して今やつてゐるんだ、この施設でしか働けない地域の人もいる、自分たちが支えていられるという自覚でやつて、こうおつしやつていました。

また、飯綱町で介護事業をやられているNPO法人の経営者は、安倍総理は介護士の報酬を一円以上引き上げるというが、とてもそんな体力はない、介護報酬を引き上げてほしいとおつしやつていました。

ここで働いている二十代の若者、三人働いているんですが、お話を聞きますと、何でここで働いているんですかとお聞きしますと、利用者の方と一緒に接することができる、アットホームなところがない、こうおっしゃいました。経営の方は、こう

た。 いう若い人に給料を出したいんだけれどもなかなか出せないというふうにもおっしゃっていました。 さらに、松本市、この松本市のNPO法人の経営者の方は、介護報酬の引き下げで経営は苦しい、二十代の常勤職員の給料は月十五万円ぐらいだとおっしゃっていました。 ここで働いている若者にもお話を聞きました。 大臣、やはり、利用者の皆さんからありがとうといふ一言をもらうと、やつていてよかつたと感じるんだというお話をされていました。 結局、やはり、私は、お話をお聞きして、こういう事業所を支えているのは人の力なんだなと改めて実感しましたし、介護報酬の引き下げというのは、この人の力をまさに直接そいでいるというふうに実感したんです。 大臣、改めてお聞きしたいんですが、介護事業所というのは、先ほど見たように地域経済を支えています。直接、間接雇用を支えている。やはり経産省としても応援しなければならないといふふうに思うんですね。ですから、介護報酬の引き下げはだめなんだということで厚労省にもしつかり物を言つていく、これが必要じやないかと思うんですが、いかがでしょうか。 ○林国務大臣 介護の現場で、賃金が低い、あるいはまた身体的、精神的に負荷が大きいといったようなことから、介護人材の採用が困難だというような課題があるということは認識はしているところでございます。 このため、厚労省などにおいては、介護職員の業務負担軽減や待遇改善のための方策について検討が進められているというふうに承知をしております。 ○藤野委員 大臣、やはり、今後の経営をよくしていくというのは、サポートしていくのは大事だ

と思うんです。けれども、今まさに困っている、この今までに介護報酬引き下げで困っている、この困っていることを取り除いてあげるということも大事なことだと思つんです。

先ほど、固定資産税の話で総務省いろいろやりとりされたたのうこともありますたけれども、厚労省にももつともつと積極的に働きかけるべきだということを強く求めたいと思います。

先ほど、本法案が、経営力強化の中身として、ITとかロボットとかいろいろメニューにしているということを紹介しました。あるいは、厚労省でいろいろ検討されているということも聞いておられます。ただ、単純なものづくりの手法を介護の現場などに持つてくるというのは、これはやはりどうなんだろうと思うようなこともありますね。

例えば、私がびっくりしましたのは、厚労省で審議会が設置されておりまして、介護のシゴト魅力向上懇談会、審議会といいますか懇談会。この中で、自動車のトヨタのカイゼンの手法を介護に取り入れよう、こういう議論がされております。ことし一月十二日の第一回の懇談会で、オーディエイティー・ソリューションズという会社、トヨタが五一%持つてある会社なんですけれども、ここでの提出資料でいろいろなされてるんですね。驚きまことは、介護労働者、医療労働者の行動をビデオで撮影して、何秒かかっているか、何秒無駄があるか、こういって方というか、調査なんですね。改善案一、二と出ていまして、改善案一は、歩行時間が長い、改善前は百一秒だ、改善すれば五十七秒になるとか。あるいは、改善案二として、無理な姿勢で作業している、これを改善すれば七十秒が六十秒になるというんです。

私は、ちょっととびっくりしました。ただでさえくたくたに疲れているんです、介護労働者は。人を相手にしています。その介護現場の皆さんに、十分削れ。政府がこんなことを検討しているということに、私は率直に言つて怒りを感じました。そもそも、介護という仕事の本質がわかっているの

かと。

先ほど木曾の経営者の方のお話を紹介しましたけれども、人を対象にして、人がやつている事業ですよね。あるいは、松本の若者もこう言つていきました。利用者の方からありがとうございました。利用者の方からありがとうございます。利用者の方からありがとうございます。

こういう仕事の現場にこういうやり方を持ち込むというのは、本当に許されない。私たちも、効率化が全てだめだとか、そういうふうなことを言っているわけではありません。必要なものはあるでしょう。しかし、やはり、労働者や介護利用者の個人の尊厳を傷つけようなど、こういうやり方は許されないと思うんですが、大臣いかがで

○林國務大臣 やはり、人手不足などの課題を抱えております介護福祉分野の事業者でありますけれども、所管する厚生労働省とも連携をいたしまして、医療あるいは介護、保育の分野で、生産性向上の方法などをわかりやすく示した事業分野別指針の作成を検討しておりますので、事業者がより効果的に生産性向上に取り組むということを期待しているところでございます。

○藤野委員 ですから、そういう分野別指針にこんな事例を絶対入れないでほしい。厚労省と連携するというのであれば、絶対こういうやり方を現場に持ち込まないでほしいというふうに思いま

最後にもう一点。
長野県上田市の製造業の労働者の方からお話を聞いてまいりました。ここは社員が百七十人ぐらいで、ほとんどが正規雇用なんですね。組合が春闘をしつかりやつて、ことしも二十四時間ストもやつて、経営者もしつかり話し合いで感じていただいて、いろいろな交渉をやつたそうですが、去年は六千九百円の賃上げをして、ことしは七千二百円の賃上げを実現した。初めは経営者は六千円とおつしやつていたそうですが、やつたこれも働いている若者に聞きますと、やはりこ

そのためにも、やはり経産省としても、中小企
業を大事にする視点、これを外してはいけないと
いうふうに思うんですね。

つまり、やはり介護だけでなく製造業でも、働く
方を応援していくことが最大の鍵になっ
てくる。本当に生産性向上という場合には、働く
人を大事にする視点、これをしてはいけないと
いうおっしゃっておりました。

この貨上げではまだ貯蓄があるところまではいかけ
ない、だから実感はそれほどないとおっしゃつ
いました。ただ、やはり組合があつたから貨上げ
になつたともおっしゃつていまして、同級生が勤
めている会社は組合がないからしたこと貨上げがな
かつた、しかし、うちは組合があつてよかつた、

業、小規模業者の声に耳を傾けるという支援を強めることが大事だと思いますが、その決意を最後に大臣にお伺いして終わりたいと思います。

○林国務大臣 介護福祉分野に携わる人方の声に耳を傾けて、しっかりと対応してまいりたいと思つております。

○藤野委員 質問を終わります。

○高木委員長 次に、木下智彦さん。
○木下委員 おおさか維新の会、木下智彦でござ
います。

まず、きょう、本題に入る前といいながら、こ
こまでお時間いただきまして、おりがとうござ
います。あと二十分ほどですので、おつき合
いいただきたいと思います。

れこそ私は本題だと思っているんですけども、さきのう産業競争力会議があつたと報道でも出ておりました。そこの中で、いろいろ書いてあつて、

きょうの本題にもこれはつながるんだと思つてい
るんですけども、生産性を向上していくあらゆ
る手立てを打っていくんだと。その中で、A.I.、

人工知能であるとかロボット、ITを活用して第4次産業革命をやっていくんだというふうに言われたということだったんですね。

「私、そこで思つたんですけど、確かに、そういうことができたらいいよなというふうには思っています。しかし、どうやってやるのか。人工知

能 ロボット、それからITの活用。これは今まで

でやつていなかつたか? うと、A.I.はこれから
の技術といながら、ロボット、I.T.なんかなはも
う既に産業の中で取り入れられている。その中
で、これをフルに活用して、そして産業革命をし
ていくんだというふうに私は読み取つたんですけ
ど、どうも、どうも、どうも、どうも、どうも、どうも、

れとも、実際のところどうやって生きるのかという、
のは想像がつきにくく、と思うんですね。
理想の社会だと思いません。理想の社会だけれど
も、それを本当にどう活用してやっていくかとい
うのは、これは本当に大きな課題だと思ってい
て、これをだめだとか、そういうふうなことを言
うつもりはないんです。やっていかなきゃいけな

い、ただ、やつていくには、その筋筋がしつかり示されなければ、産業を実際に担つてゐる経営者、そして働いている方々も、一体何をしたらいいのかということが見えないとと思うんですね。だから、そういう点も含めて少し解説を、大臣もしくは政府側でも結構です、していただきたいなと思うんですけども、お願いいたします。

○林國務大臣 先ほどもちょっとと簽章で触れたんですけれども、例えばコマツでは、ドローンを飛ばして工事現場を自動測量して、そのデータを使って、センサーを各重機に取りつけて、そしていろいろな重機が自動的に対応している。もちろん運転はするんですけれども、そこには、熟練工でなくとも、重機が操縦できれば設計どおりに工

事が進められていく。

実際に見てみまして、こういうふうに進んでいくのかな、今まででは熟練工しかそういった難しいところの重機の操縦はできなかつたというのが、こ

ういうふうに我々も免許さえあればきてのうのがな
というのを実感したわけでございまして、これが
第四次革命の一つなのかなというふうに感じたと
ころでございます。

○木下委員 確かにそうですね。コマツさんなん
かは相当すごいことをやられていて、あと、聞い

でいるところによると重機といふ非常に高い車

のが世界じゅうに散らばっている。それをGPSなんかで、どういうふうにして稼働しているのか、そのデータをとつてまた次の開発につなげていく。そのために、どこか海外のそういうセンサリングをしているような会社を買収したんですけど、可かどもこどうなこともあります聞いていて、

に私は書いてあるんだろうなというふうには思つてゐるんです、そういう話をしたいなどは思つてゐるんですけども、ちょっと、もう一度産業革命の話をしたいんですね。

なぜかというと、もともと産業革命というののはイギリスで起こつた。工業というんですか、工場が機械製工場になつていつた。機械を使った工業

が発達していった。それで飛躍的に生産性も伸びて、中身、質というのも高まつていったというところなんですね。ただ、その背景にあるものがいろいろ私はあるんじゃないかなと。

これはいろいろなところで研究されていますけれども、当時は、イギリスは植民地をたくさん持っていた。そういうたどころが原料になるよう

なものを供給する批になつてゐたわけですね。な
おかつ、そこで上がつたものも、そういつた
ところの市場というものがあつた。それ以外の社
会的な基盤といふものも、各種の革命があつたこ
とによつてそろつていて、資本が蓄積される社会的
になつていて、大きな投資ができるよう社会的
になつてゐる。

な状況にもあつた。もう一つ大きなことがあつたと私は思つていて、それは、農業革命が起こつていたことによつていわけ余剰労働力というのがふんだんにあつた。こういつた状況が全てそろつていたからこそ、今の世の中の基盤になるような産業革命ができ上がつたと思つているんです。